

(P. del S. 2227)

## LEY

Para enmendar la Regla 23 de las Reglas de Evidencia de 1979, según enmendadas, sobre privilegios del acusado, a los fines de que la Regla no disponga el alcance del privilegio, que ni lo restrinja ni lo amplíe, sino que su contenido dependa de la interpretación jurisprudencial de las cláusulas constitucionales pertinentes.

### EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

En nuestra jurisdicción, el Derecho Probatorio establece las normas para la presentación, rechazo, admisión, evaluación y suficiencia de la evidencia que presentan las partes en un proceso judicial, con el fin de descubrir la verdad y hacer adjudicaciones justas, rápidas y económicas. El Derecho de la Prueba tiene el objetivo de garantizar la confiabilidad de la prueba presentada, excluir prueba que no tiene valor probatorio o que viola principios constitucionales; proteger los derechos de las partes, especialmente los acusados; evitar que se confunda al jurado o que se utilice el criterio ajeno a la justicia para decidir los casos; y, dirigir el poder de los jueces al establecer las guías para la evaluación del valor probatorio en la evidencia. En fin, son las reglas que determinan cuál es la prueba que debe llegar al juzgador de los hechos, sea el juez o el jurado, y que pretenden garantizar la justicia en los procedimientos judiciales. Véase, Emmanuelli; R.; Prontuario de Derecho Probatorio de Puerto Rico, Publicaciones FDEMH, 1994.

El privilegio del acusado tiene su origen en la Quinta Enmienda de la Constitución de los Estados Unidos de América y en la Sección 11, del Artículo II de la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico. El privilegio protege en los casos criminales el derecho que tiene el imputado o acusado a guardar silencio, a no declarar y a que no se haga comentario alguno o se realice inferencia en su contra por ese hecho. Este derecho, de rango constitucional, se activa aun en etapas previas al inicio de la acción penal cuando la maquinaria de la justicia se centra en un individuo como sospechoso, objeto de una investigación y sujeto a un interrogatorio.

Es necesaria esta enmienda a la Regla 23 para que el privilegio contenido en la misma quede sujeto a la interpretación de los tribunales al amparo de la Constitución de los Estados Unidos y del Estado Libre Asociado de Puerto Rico, evitándose de esta forma que en el derecho probatorio se establezca un alcance específico del mismo.

La Asamblea Legislativa de Puerto Rico estima prudente y necesario enmendar la Regla 23 de las Reglas de Evidencia de 1979, según enmendadas, sobre privilegios del acusado, a los fines de que la Regla no disponga el alcance del privilegio, que ni lo restrinja ni lo amplíe, sino que su contenido dependa de la interpretación jurisprudencial de las cláusulas constitucionales pertinentes.

DECRETASE POR LA ASAMBLEA LEGISLATIVA DE PUERTO RICO:

Artículo 1.- Se enmienda la Regla 23 de las Reglas de Evidencia de 1979, según enmendadas, para que se lea como sigue:

“Regla 23. Privilegios del Acusado.

En la medida en que así sea reconocido en la Constitución de los Estados Unidos o en la Constitución del Estado Libre Asociado de Puerto Rico, un imputado o acusado tiene derecho, en una causa criminal en su contra, a no ser llamado como testigo, a no declarar y a que no sea hecha inferencia alguna del ejercicio de tal derecho.

Artículo 2.- Esta Ley entrará en vigor inmediatamente después de su aprobación.

---

Presidente de la Cámara

---

Presidente del Senado

DEPARTAMENTO DE ESTADO  
Certifico que es una copia fiel y exacta de:  
original:

19 OCT 2004

San Juan, Puerto Rico.

Firma